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на районной августовской конференции 2010 года.  

 
 

Здравствуйте уважаемые Главы, руководители отделов, директора школ и все 
присутствующие. 

В своём выступлении хочу затронуть вопросы развития образования в районе и его 
насущные проблемы, с которыми мы сталкиваемся сегодня и с которыми нам ещё только 
предстоит столкнуться.  

Всем хорошо известно, что прошедший год был годом учителя, который стал стартовым 
для Пятилетки образования и началом реализации приоритетных направлений модернизации 
образования. Сегодня мы вступили на ступеньку реализации нового Федерального 
государственного образовательного стандарта, начиная с первого класса. Первооткрывателями 
в Районе в этом вопросе стали учителя Лебяжьевской средней общеобразовательной школы.  
Нужно сказать, что они успешно справляются с нелёгкой задачей обучения и воспитания 
первоклассников по новому стандарту, хотя столкнулись с рядом трудностей: 

 В первую очередь встал вопрос с оплатой часов педагогам дополнительного 
образования и учителям, ведущим кружки, которые должны посещать 
первоклассники ( два обязательно, но не более семи). Всего таких занятий по 
дополнительному образованию должно быть организовано для детей  - 10. Хорошо, 
что в этом году вышли из положения за счёт Школы искусств и Детского дома 
творчества. В следующем году потребуется ещё большее количество педагогов 
дополнительного образования. Кроме того, все школы района с 1-го сентября 
переходят на новый образовательный стандарт, что соответственно повлечёт за 
собой и увеличение фонда оплаты труда. 

 Казалось бы, очень хорошо, что дети в первом классе имеют возможность посещать 
большое количество кружков, но возник очень немаловажный вопрос: а кто будет 
сопровождать маленьких детей в учреждения дополнительного образования, на 
экскурсии? Учитель в классе всего один. 

 Остро встанет вопрос и с дополнительными помещениями для организации 
кружков, т.к.  в то время, когда у первоклассников заканчиваются уроки, остальные 
школьники ещё занимают свои кабинеты. Если в сельских школах этот вопрос 
можно решить, начиная занятия в первом классе со второго урока, то в 
Лебяжьевской средней школе занятия идут в две смены и классы просто заняты 
постоянно. 

 Так же заранее нужно решать вопрос с подготовкой педагогов дополнительного 
образования т.к. через четыре года нужно будет организовывать кружки для всей 
начальной школы. Особенно актуален этот вопрос в сельских школах. 

 Введение новых образовательных стандартов предполагает оснащение 
образовательного процесса современным оборудованием и пособиями. Средства 
на это целенаправленно выделяются, но не  в достаточном количестве. Например, 
на Елошанскую СОШ выделяется для оснащения начальных классов в соответствии с 
новыми требованиями всего 20 тысяч рублей в год, ровно столько, сколько стоит 
один компьютер. А мультимедеопроектор стоит не менее 25 тысяч рублей. 

Проблем и вопросов возникает много, но все их нужно решать и не кому-то, а нам с вами. 
Уже сейчас учителя начальных классов  района  проходят профессиональную переподготовку и 
готовят новые учебные программы для первоклассников. 

В рамках реализации целевой государственной программы по реформированию 
образования в Лебяжьевской и Елошанской школах  реализуются новые формы обучения, 
такие как обучение на дому и семейное обучение. Это даёт возможность успешно обучаться 



детям инвалидам, не выходя из дома, наравне со здоровыми детьми. Всего таких детей в 
районе – 4. Благодаря целенаправленной работе в этом направлении в этом году один ребёнок 
В Елошанской СОШ выходит на заключительный этап – сдачу государственных экзаменов за 
курс средней школы, а в Лебяжьевской СОШ на итоговую аттестацию за курс основной школы. 
Два ребёнка инвалида в Лебяжье обеспечены компьютерами с выходом в интернет для 
дистанционного обучения. 

Что касается дистанционного обучения, то сейчас на всероссийской страничке интернета 
dnevnik.ru предлагается дистанционное обучение детей во время отмены занятий по той или 
иной причине. Там же можно узнать расписание уроков, домашнее задание получить 
дистанционно консультацию учителя и просто пообщаться. Школы района начали работу с этим 
сайтом, но опять возникает ряд вопросов: 

1. Для размещения материалов на сайте нужно затратить немало времени. Даже 
внесение оценок, учителю ведущему по 6  уроков в день, в электронный журнал 
занимает немало времени, не говоря уже о домашних заданиях и консультациях. 
Одним словом – это немалая дополнительная нагрузка без дополнительной оплаты. 

2. Население сёл и деревень у нас живёт, прямо скажем не богато, и компьютеры с 
выходом в интернет имеются в единичных семьях и далеко не все дети и родители 
могут воспользоваться услугами этого сайта. 

Да, сегодня по поручению Президента РФ в образовательных учреждениях 
разрабатываются проекты школы будущего, которые должны предусматривать переход к 
новым технологиям в образовании, что неизбежно потребует высокой квалификации 
педагогических кадров, оснащения школ современным оборудованием, создания комфортных 
условий для обучающихся: 

1. Оборудование теплых туалетов, водоснабжение холодной и тёплой водой 
умывальников в каждом учебном кабинете, а в кабинетах химии и физики  
водоснабжение и канализование каждого рабочего места обучающегося; 

2. Оборудование душевых кабин при спортивных залах; 
3. Обеспечение учебных кабинетов современной, регулируемой по росту обучающихся 

мебелью: партами и стульями; 
4. Обеспечение каждого учебного кабинета компьютером с выходом в интернет и 

мультимедийной установкой и т.д. 
Всё это тоже требует немалых финансовых затрат. Денег, получаемых образовательными 

учреждениями из госстандарта, хватает лишь на поддержание самых необходимых 
потребностей образовательного процесса. Оборудование и мебель требуют ремонта, 
технические средства – технического обслуживания. В малокомплектных школах госстандарт 
составляет от двадцати до сорока с небольшим тысяч рублей в год, а современный компьютер 
стоит, как минимум 25 тысяч рублей.  Для того, чтобы обеспечить учебный кабинет 
энергосберегающими лампочками (сегодня только ими можно добиться требуемой 
санитарными нормами освещённости) нужно 1.5 тысячи рублей. Вдобавок, вопреки рекламе, 
они тоже часто горят. По этому мнение, что школы ворочают огромными деньгами не что иное 
как миф. В сегодняшних условиях, считаю, нужно поддерживать финансово в первую очередь 
те коллективы, которые стремятся к достижению результатов, которые стремятся заработать 
или раздобыть средства самостоятельно.  

В рамках проекта «Школа будущего» большое внимание уделяется работе с одарёнными 
детьми, по их выявлению в раннем возрасте и оказанию поддержки в развитии их 
способностей. Ни для кого не секрет, что зачастую работа с такими детьми сводится к 
подготовке их к олимпиадам разного уровня. Хорошо если эта подготовка начинается за месяц 
до проведения всероссийской олимпиады школьников, а иногда и за два-три дня. Работа с 
такими детьми должна планироваться и вестись постоянно и целенаправленно. Тем более, что 
в школах и районе создан банк данных об этих детях. Одной из форм работы с одарёнными 
детьми является Научное общество обучающихся. В рамках, которого дети учатся 



исследовательской деятельности, учатся сопоставлять те или иные факты и явления, делать 
заключения и выводы на более высоком, чем остальные обучающиеся уровне. Создано 
Научное общество и в нашей школе, но само по себе его создание не даёт детям необходимых 
возможностей расширения  образовательного пространства. Для этого необходимо 
сотрудничество с высшими образовательными учреждениями, такими как КГУ, Сельхоз 
академия и др. Скажу сразу, они неохотно идут на сотрудничество т.к. от совместной 
деятельности со школами из сельской местности особых дивидендов они не имеют, а хлопот 
достаточно. Мы в течение двух предшествующих лет пытались заключить договор с КГУ о 
сотрудничестве, но так и не смогли. У них такая деятельность не предусмотрена. Мы смогли 
добиться только поддержки в качестве шефства на кафедре химии и биологии, за что 
несомненно им благодарны. Думаю, вопрос о сотрудничестве сельских школ и высших учебных 
заведений должен рассматриваться на региональном уровне. 

 Большое внимание должно уделяться и воспитанию детей с самого раннего возраста. 
Именно с целью воспитания детей в рамках духовности нашего российского общества в школах 
района внедрён и ведётся новый предмет «Основы религиозных культур и светской этики». Его 
ведут прошедшие специальную курсовую переподготовку педагоги. 

Ни для кого из педагогов, особенно руководителей не секрет сколько сил и средств 
приходится вкладывать для создания необходимых условий обучения детей в школах с целью 
получения лицензии на образовательную деятельность. Благодаря совместным усилиям 
коллективов образовательных учреждений, их руководителей, Отдела образования, 
Администрации района и области на сегодня в районе процедуру лицензирования прошли ___ 
образовательных учреждения. Налимовская СОШ подала документы на продление лицензии, в 
стадии завершения оформления документов находится Елошанская СОШ. Средства, 
израсходованные на подготовку школ к лицензированию, исчисляются в миллионах 
(_______руб). А этих огромных затрат могло быть и гораздо меньше, если бы средства на 
текущие ремонты, оснащения школ санитарным оборудованием, снабжение водой и 
обеспечение канализованием выделялись ежегодно. Не секрет, что иногда директора не 
имеют возможности закупить даже известь для побелки, не говоря уже о водоэмульсионной 
краске, которой нужно красить стены для соблюдения санитарных норм. Масляная краска, 
соответствующая противопожарным требованиям, вообще не доступна нам по цене.  
На сегодня совсем не выделяется средств в  школы для соблюдения норм охраны труда, 
обеспечение условий его безопасности, хотя средства на это должны выделяться соразмерно 
фонду оплаты труда. Директорам школ приходится работать в постоянном ожидании штрафов 
от различных надзирающих органов, т.к. соблюсти эти нормы они не могут из-за отсутствия 
средств. Необходимо заранее предусматривать финансирование на обеспечение безопасности 
детей при осуществлении подвоза на занятия, я имею в виду, своевременную покупку и замену 
изношенных и пришедших в негодность деталей. При выходе автобуса из строя проходить 
процедуру подачи заявки, получения разрешения, ожидания перечисления средств просто не 
допустимо. Нужен резерв средств именно на эти цели. Ведь подвозят детей на занятия в 
районе 16 автобусов. Что будет если из строя выйдут одновременно два или три? А 
своевременное обеспечение горюче-смазочными материалами вообще должно быть 
безусловным. Так же необходимо предусмотреть средства на подвоз детей на соревнования 
различных уровней. План работы мы составляем на год, заранее известно, когда и какие 
соревнования и конкурсы будут проводиться, но как обеспечить подвоз зачастую не известно. 
Особенно дорого обходится подвоз на конкурсы и соревнования тем школам у которых нет 
своего транспорта. Им приходится нанимать транспорт.  

 Все мы знаем о разработанной и утверждённой  целевой  программе Лебяжьевского района 
«Развитие физической культуры и спорта в Лебяжьевском районе на 2011-2014 годы» и во многом 
её поддерживаем, но средств на приобретение спортинвентаря для образовательных учреждений 
отведено явно недостаточно. Так на эти цели в 2012 году предусмотрено 500 тыс. рублей. По 
сегодняшним ценам это 100 пар лыж более или менее соответствующих современным 



требованиям .  Даже если закупать одни лыжи, то их не хватит полностью обеспечить даже одну 
Лебяжьевскую школу.  По этому, директора школ сходятся во мнении, что в качестве призов за 
победу в соревнованиях нужно давать спортинвентарь. Кроме того необходимо добиваться 
строгого соблюдения положений о проведении соревнований, чтобы избежать недоразумений при 
подведении итогов. Не редки случаи, когда положения о проведении соревнований нарушаются 
ввиду различных причин и обстоятельств. В результате возникают  различные недоразумения, 
которые затруднительно объяснить детям. Так же необходимо добиться неукоснительного 
соблюдения всех мер безопасности при проведении соревнований, начиная от медицинского 
обеспечения и заканчивая обеспечением питьевой водой и навесом для отдыха  при проведении 
соревнований  на улице в жаркую погоду. 

Хочу вернуться к введению новых образовательных стандартов в связи с вопросом обеспечения 
обучающихся питанием. Ведь при нахождении детей столь длительное время в школе необходимо 
двухразовое питание. А мы на сегодня, не смотря на то, что с 1-го января выделяется по 17 рублей 
на ребёнка, едва сводим концы с концами чтобы накормить их горячим питанием один раз. 

Не могу не сказать и по поводу оформления документов на бесплатное питание. Этот 
процесс отнимает массу сил и времени у всего педагогического коллектива школ, начиная с 
классного руководителя и заканчивая директором. Особенно нелегко приходится с теми 
родителями, которые мало озабочены образованием своих детей и их здоровьем. Как правило 
в таких семьях дети особо нуждаются в бесплатном питании, а родители не хотят заниматься 
этим вопросом. Иногда приходится тратить по несколько дней, а то и недель, чтобы собрать за 
них необходимые документы.  Сбор необходимых документов занимал бы гораздо меньше 
времени, если бы Центр социального обслуживания населения по спискам, подаваемым из 
школ, делал соответствующие официальные запросы в муниципальные и государственные 
органы. Это вопрос остросоциальный, по тому что иногда дети имеющие признаки недоедания 
не имеют возможности бесплатно питаться из-за нерадивости родителей. 

Хочется верить, что поднятые сегодня вопросы не останутся без внимания и будут решаться 
нашими совместными усилиями. 

Спасибо за внимание. 


